



Se publica una obra documentada sobre la implantación capilar del Opus Dei entre mujeres y madres de familia durante unas décadas del siglo XX en que creció la esa labor apostólica

Un crecimiento capilar porque las primeras supernumerarias se incorporaban en muchas ciudades españolas y pertenecían a todas las clases sociales, muchas ya casadas y otras jóvenes que se abrían paso en la vida. Unas mujeres pioneras que empezaron con gran vigor apostólico organizando actividades en sus casas con sus hijas y amigas, a modo de clubs familiares de alto rendimiento formativo. Y en estudios universitarios y trabajos a los que se iban incorporando las mujeres.

Una amplia investigación

Una obra con interés historiográfico que permite conocer cómo esas mujeres fueron conscientes de una vocación comprometida con la búsqueda de la santidad y la transformación de la sociedad. Da cuenta de las fuentes, también de conversaciones con esas supernumerarias, y notas acerca del entorno temporal y geográfico de la sociedad española.

Como decimos, esta obra tan esperada ofrece una panorámica de los apostolados entre mujeres en tan sólo veinte años decisivos para la expansión en España y más adelante en otros países. De entrada, explica los *porqués* y los *cómos* de este libro, en el contexto de la sociedad española de esos años de crecimiento, cómo era el mundo femenino urbano de los años cincuenta. Refiere el ritmo anual de medios de formación que llegaron a tantas mujeres, el crecimiento

hacia dentro entre hasta el año 1960 con la organización de la labor de San Gabriel tal como ha sido configurada por el Fundador, san Josemaría Escrivá. A la vez va creciendo hacia afuera con el nombramiento de cooperadoras y tantas iniciativas variadas. Un importante crecimiento se da en tan sólo tres años al comienzo de los sesenta. También expone como un retrato colectivo de esas personas, los perfiles más destacados y las cualidades y virtudes de ese apostolado entre las familias y en medio del mundo, y explica con naturalidad que algunas no siguieron ese camino.

Se trata de un trabajo bien documentado, resultado de muchas entrevistas y a partir de fuentes consistentes. El índice onomástico facilita encontrar a ese millar de mujeres con apellidos y familias que muchos conocerán personalmente. Y resulta oportuno que la primera cita que abre esta edición es la declaración del evangelista san Lucas acerca de la exactitud de los acontecimientos narrados sobre la expansión del Evangelio en los primeros cristianos.

Parte esencial del Opus Dei

El Opus Dei es una realidad conocida, querida y alentada por la Iglesia, y extendida por el mundo. Aunque no ha cumplido aún cien años, las obras del Fundador san Josemaría llegan a muchos millones de personas, y la bibliografía sobre esta institución de la Iglesia católica es muy abundante y no cesa de crecer.

Como libro histórico presenta el marco del mundo urbano España entre los años cincuenta y sesenta cuando se desarrolla esa labor con mujeres. Considera el impulso con los medios de formación, así como el crecimiento y organización de los centros de atención y los apostolados que han llegado a muchas amigas y cooperadoras. Explica el despegue y expansión entre ellas en España en los años sesenta, para concluir haciendo un retrato colectivo de esas mujeres que constituyen la mayoría de miembros del Opus Dei. No falta también la exposición sobre los motivos por los que algunas no siguieron esa vocación.

Sucede a veces que se centra la perspectiva en los fieles numerarios o agregados olvidando que son una minoría para atender los apostolados específicos. Son las supernumerarias y los supernumerarios los que llevan a cabo el apostolado natural con su familia, entre sus amistades y con los colegas de trabajo, pues se trata de poner en ejercicio la llamada a la santidad en el mundo, tal como más tarde ha recordado el concilio Vaticano II.

Con la publicación de esta nueva obra sobre las primeras supernumerarias del Opus Dei, se amplía más la información acerca del crecimiento de los apostolados propios en medio del mundo. Como

Las mil primeras supernumerarias del Opus Dei

Publicado: Viernes, 09 Febrero 2024 09:08

Escrito por Jesús Ortiz López

decíamos esta investigación ha sido llevada a cabo por los historiadores Julio Monero-Díaz y María Luisa Galdón que une el nivel histórico y el interés humano de tantas personas que han encarnado la vocación específica de buscar la santidad en el mundo, las familias y las tareas ordinarias del cristiano.

Jesús Ortiz López

La mil primeras Supernumerarias del Opus Dei en España: 1945-1963
Julio Montero-Díaz. María Luisa Galdón. Rialp, 2024, 499 págs.